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目标 乔森家具公司是乔森先生在本世纪中期创建的，开始时

主要经营卧室和会客室家具，取得了相当的成功，随着规模

的扩大，自70年代开始，公司又进一步经营餐桌和儿童家具

。1975年，乔森退休，他的儿子约翰继承父业，不断拓展卧

室家具业务，扩大市场占有率，使得公司产品深受顾客欢迎

。到1985年，公司卧室家具方面的销售量比1975年增长了近

两倍。但公司在餐桌和儿童家具的经营方面一直不得法，面

临着严重的困难。 一、董事长提出的五年发展目标 乔森家具

公司自创建之日起便规定，每年12月份召开一次公司中、高

层管理人员会议，研究讨论战略和有关的政策。1985年12

月14日，公司又召开了每年一次的例会，会议由董事长兼总

经理约翰先生主持。约翰先生在会上首先指出了公司存在的

员工思想懒散、生产效率不高的问题，并对此进行了严厉的

批评，要求迅速扭转这种局面。与此同时，他还为公司制定

了今后五年的发展目标。具体包括： 1．卧室和会客室家具

销售量增加20％； 来源：www.examda.com 2．餐桌和儿童家

具销售量增长100％； 3．总生产费用降低10％； 4．减少补

缺职工人数3％； 5．建立一条庭院金属桌椅生产线，争取五

年内达到年销售额500万美元。 这些目标主要是想增加公司收

入，降低成本，获取更大的利润。但公司副总经理托马斯跟

随乔森先生工作多年，了解约翰董事长制定这些目标的真实

意图。尽管约翰开始承接父业时，对家具经营还颇感兴趣。



但后来，他的兴趣开始转移，试图经营房地产业。为此，他

努力寻找机会想以一个好价钱将公司卖掉。为了能提高公司

的声望和价值，他准备在近几年狠抓一下经营，改善公司的

绩效。 托马斯副总经理意识到自己历来与约翰董事长的意见

不一致，因此在会议上没有发表什么意见。会议很快就结束

了，大部分与会者都带着反应冷淡的表情离开了会场。托马

斯有些垂头丧气，但他仍想会后找董事长就公司发展目标问

题谈谈自己的看法。 二、副总经理对公司发展目标的质疑来

源：www.examda.com 公司副总经理托马斯觉得，董事长根本

就不了解公司的具体情况，不知道他所制定的目标意味着什

么。这些目标听起来很好，但托马斯认为并不适合本公司的

情况。他心里这样分析道： 第一项目标太容易了--这是本公

司最强的业务，用不着花什么力气就可以使销售量增加20％

； 第二项目标很不现实--在这领域的市场上，本公司就不如

竞争对手，决不可能实现100％的增长； 第三项目标亦难以实

现--由于要扩大生产，又要降低成本，这无疑会对工人施加

更大的压力，从而也就迫使更多的工人离开公司，这样空缺

的岗位就越来越多，在这种情况下，怎么可能降低补缺职工

人数3％呢? 第四项目标倒有些意义，可改变本公司现有产品

线都是以木材为主的经营格局。但未经市场调查和预测，怎

么能确定五年内我们的年销售额达到500万美元呢? 经过这样

的分析后，托马斯认为他有足够的理由对董事长所制定的目

标提出质问。除此之外，还有另外一些问题使他困扰不解--

一段时期以来，发现董事长似乎对这公司已失去了兴趣；他

已50多岁，快要退休了。他独身一人，也从未提起他家族将

由谁来接替他的工作。如果他退休以后，那该怎么办呢?托马



斯毫不怀疑，约翰先生似乎要把这家公司卖掉。董事长企图

通过扩大销售量，开辟新的生产线，增加利润收入，使公司

具有更大的吸引力，以便在出卖中捞个好价钱。"如董事长真

是这样的话，我也无话可说了。他退休以后，公司将会变成

什么样子，他是不会在乎的。他自己愿意在短期内葬送掉自

己的公司，我有什么办法呢?" 思考题： 1．你认为约翰董事长

为公司制定的发展目标合理吗?为什么?你能否从本案例中概

括出制定目标需注意那些基本要求？ 2．约翰董事长的目标

制定体现了何种决策和领导方式?其利弊如何？ 来源

：www.examda.com 3．假如你是托马斯，如果董事长在听取

了你的意见后同意重新考虑公司目标的制定，并责成你提出

更合理的公司发展目标，你将怎么做？ 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


